

UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR

**LAS DIVISAS GENERADAS POR LAS REMESAS Y SU IMPACTO
EN LA ECONOMIA NACIONAL Y DOMESTICA**

González Castillo, Zenayda Sarai

GC21086

PRESENTACIÓN

En el siguiente trabajo se da a conocer la importancia de las divisas en El Salvador como influyen dentro de nuestro país económicamente, y de igual manera como es importante para el crecimiento económico de nuestro país, se da a conocer el tema de la productividad de las remesas familiares, de igual manera también el uso que se les da a las remesas, y el gran impacto que género en nuestra economía desde el momento que las personas decidieron comenzar a migrar u otro país. Dicho tema ha sido aplicado al caso de El Salvador, tomando en cuenta los diversos factores que influyen en el flujo de remesas. El objetivo primordial al abordar el tema ha sido concienciar a las familias de las ventajas de invertir las remesas en actividades productivas.

Con el fin de entender desde sus inicios el impacto de las remesas en las familias salvadoreñas, se ha dividido el tema principal en tres partes: en la primera, se hace una breve reseña histórica de las remesas en El Salvador; básicamente, lo referido a su relación con el fenómeno migratorio y la situación actual de las remesas en el país. En la segunda parte, se describen los distintos usos que las familias receptoras le dan a las remesas, así como su impacto en la economía nacional, también la productividad con la que son utilizadas las remesa, su uso económico y doméstico, igualmente, el uso colectivo con que las personas extranjeras envían sus remesas al país, ya que es de gran importancia, porque genera utilidad en los lugares que son utilizadas, pero también se debe tener su debido cuidado, porque no es muy seguro, dependiendo de la manera que será su uso.

Seguidamente, se analizan las delimitaciones de la productividad, en términos del uso al que son destinadas las remesas. Finalmente, se hace una evaluación crítica del uso de las remesas familiares en El Salvador, donde se aprecia el grado de productividad con que es utilizado dicho rubro por las familias salvadoreñas. Al mismo tiempo, se examina la necesidad de reorientar el destino de las remesas, y en último punto, se numeran algunas propuestas que permitan aumentar el nivel productivo de las mismas.

Ya que el consumo de remesas produce un efecto multiplicador en la actividad económica, pues cada dólar consumido en bienes y servicios genera más dólares en crecimiento económico para las empresas que los producen y distribuyen, por lo que son vistas como un engranaje importante para estimular la actividad productiva, ya que la mayoría de remesas que son enviadas al país son para cubrir las necesidades básicas de las personas, el mayor porcentaje de remesas es enviada para las personas que habitan en zona rural del país, por eso es muy importante evaluar el uso específico que se les da a las remesas.

ABSTRAC

In the following work, the importance of currencies in El Salvador as they influence our country economically, and in the same way as it is important for the economic growth of our country, the issue of the productivity of the family remittances, in the same way also the use that is given to remittances, and the great impact that it has on our economy from the moment that people decided to start migrating to another country. This topic has been applied to the case of El Salvador, taking into account the various factors that influence the flow of remittances. The primary objective in addressing the issue has been to make families aware of the advantages of investing remittances in productive activities.

In order to understand the impact of remittances on Salvadoran families from the beginning, the main topic has been divided into three parts: in the first, a brief historical review of remittances in El Salvador is made; basically, what refers to its relationship with the migratory phenomenon and the current situation of remittances in the country. In the second part, the different uses that the receiving families give to the remittances are described, as well as their impact on the national economy, also the productivity with which the remittances are used, their economic and domestic use, as well, the use group with which foreign people send their remittances to the country, since it is of great importance, because it generates utility in the places where they are used, but due care must also be taken, because it is not very safe, depending on the way it will be its use.

Next, the delimitations of productivity are analyzed, in terms of the use to which the remittances are destined. Finally, a critical evaluation is made of the use of family remittances in El Salvador, where the degree of productivity with which this item is used by Salvadoran families is appreciated. At the same time, the need to reorient the destination of remittances is examined, and lastly, some proposals are numbered to increase their productive level.

Since the consumption of remittances produces a multiplier effect on economic activity, since each dollar consumed in goods and services generates more dollars in economic growth for the companies that produce and distribute them, which is why they are seen as an important gear to stimulate economic growth. productive activity, since most of the remittances that are sent to the country are to cover the basic needs of the people, the highest percentage of remittances is sent to people who live in rural areas of the country, so it is very important to evaluate the use I specify what is given to remittances.

I-Relación entre migración y remesas.

II-Actual situación de las remesas.

III-Destino de las remesas familiares en El Salvador.

IV-Impacto de las remesas en la economía.

V-Productividad de las remesas familiares.

VI-Uso colectivo de las remesas.

VII- Riesgos de las remesas colectivas.

VIII- Valoración crítica del uso de las Remesas en El Salvador

ORIGEN HISTORICO DE LAS REMESAS EN EL SALVADOR

El tema de las remesas familiares es de gran importancia para la región centroamericana, ya que la mayoría de estos países son receptores netos de remesas familiares, flujos que han dado como resultado una serie de transformaciones a nivel económico y social. Las remesas son parte fundamental de la vida económica y social de El Salvador, ya que representan más del 17% del Producto Interno Bruto. Por lo tanto, es de suma importancia estudiar el fenómeno de las migraciones antes de hacer un análisis sobre la importancia de las remesas y como se puede hacer un buen uso de éstas.

A través de la migración, muchos salvadoreños han podido abrirse camino en países, como los Estados Unidos, Canadá, etc. donde las oportunidades son más amplias que las de su lugar de origen. Utilizando su ingenio y capacidades organizativas, los grupos familiares y comunitarios han aprendido como reducir la inseguridad de la travesía y facilitar la inserción social y laboral en el lugar de destino, aumentando así la probabilidad de éxito y cuyos resultados serán compartidos con sus familiares.

Las remesas familiares juegan un papel importante en la economía del país, tanto a nivel micro como macroeconómico. En el primer caso, las remesas han constituido desde sus inicios una fuente importante de ingresos para las familias receptoras, aliviando en alguna medida los gastos que conllevan las necesidades básicas.

A nivel macroeconómico, el aporte de las remesas ha sido determinante para lograr estabilizar el déficit comercial manteniendo alto el Producto Interno Bruto (PIB). Es por ello que merece la pena revisar los antecedentes de tan importante rubro nacional.

I. Relación entre migración y remesas

El fenómeno migratorio está intrínsecamente relacionado con el flujo de remesas y es precisamente en este primero en donde podemos encontrar su origen. Es a partir de esto, que podemos decir que la migración es principalmente de carácter rural, pues es en este sector donde más comúnmente se perciben familias en condiciones precarias de vida que obligan a algún miembro de la misma a buscar en otros países las oportunidades que su propio gobierno no puede ofrecerles.

La relación que existe entre la migración y las remesas es de suma importancia, ya que a medida que mas personas migran a otro país, genera ingresos para las personas que viven en el nuestro, por esa razón que se evalúa, cuantas personas son las que deciden dejar a sus familias para poder ayudarlas desde lejos y de esa manera aportan a nuestra economía con los ingresos que envían al país.

II. Actual situación de las remesas

En los últimos años, principalmente a partir de la última década del siglo pasado, el flujo migratorio en El Salvador ha aumentado considerablemente. Consecuentemente, el flujo de remesas también ha crecido y su impacto en el país no ha podido pasar desapercibido.

Actualmente, es Estados Unidos el país de donde proviene la mayor cantidad de remesas que estudios recientes muestran que en el 2002 se recibieron en concepto de remesas a través del sistema financiero \$1,935 millones, \$2,547.6 millones en 2004, \$1,144.7 millones durante los primeros cinco meses de 2005, y se espera que para el final del año la cifra sea de \$2,740 millones.

En el aspecto social, el flujo de remesas ha contribuido a mejorar las condiciones de vida de muchas familias salvadoreñas y en algunos casos ha logrado sacarlas de la pobreza. A nivel cultural, el constante recibimiento de remesas en calidad de bienes materiales, provenientes principalmente de Estados Unidos, ha contribuido al actual proceso de transculturación con dicho país. Se visten con la ropa que se trae de allá, comen lo que comen allá, oyen lo que oyen allá, etc..

En relación a la economía, la entrada de remesas ayuda a cubrir el déficit de la balanza comercial, dinamiza la economía, deprime a los sectores transables y estimula a los no transables. Por lo tanto, no menos importante es el hecho de que las remesas han permitido que se genere la dolarización en el país, pues gracias a éstas existe un constante flujo de dólares año con año, los cuales posibilitan que se pueda mantener un tipo de cambio fijo al haber reservas suficientes de dólares.

III. Destino de las Remesas Familiares en El Salvador

El impacto de las remesas depende en gran medida del uso que las familias receptoras le den, entre dichos usos están los siguientes:

- a) **Consumo:** la insatisfacción y la incapacidad de las necesidades básicas y de subsistencia por parte del aparato económico-estatal salvadoreño, hace que el rubro en remesas se vea dirigido, casi en su totalidad, al consumo directo de la familia. Se entiende por consumo, el gasto relacionado con la compra de

alimentos, calzado y ropa, los que son considerados por la población como los más importantes y trascendentales para la vida y crecimiento del individuo.

Aunque hay otro tipo de gastos en consumo tales como salud, la vivienda y la educación, considerado por unos como inversión en capital humano, que, si bien no encabeza la lista de las prioridades familiares, es menester considerarlos para el sano desarrollo y bienestar tanto individual como familiar. Según datos oficiales, en promedio de cada \$100, 83% están destinados al consumo, 6% ó 7% a la educación y apenas 3% al ahorro. Sin embargo, hay diferencias significativas: en la zona urbana, el 80% se destina aproximadamente al consumo, mientras que en la zona rural es de 90% aproximadamente; esto es debido a que los hogares rurales cuentan con menores ingresos y por lo tanto se ven obligados a utilizar las remesas en su mayoría para cubrir gastos en necesidades básicas

- b) **Producción:** el gasto de las remesas en la producción hace referencia a todas aquellas actividades relacionadas al establecimiento o mantenimiento de microempresas y los gastos que esto conlleva. Con más objetividad y especificación, la producción se refiere, por ejemplo, a la compra de tierra, de ganado, de animales domésticos, de vehículos de trabajo, instalación de tiendas, talleres, compra de herramientas, entre otros. Después de las primacías de consumo, la población destina otra parte a actividades de negocio, aunque cabe aclarar que no todos los receptores de remesas las dedican en su totalidad o parcialmente para utilizarlas en producción.

- c) **Ahorro e Inversión:** si bien el monto de las remesas destinado para el ahorro es mínimo, representa uno de los destinos más comunes de uso de remesas. Aproximadamente el 3% de la entrada de remesas es dirigido al ahorro.

El uso productivo de las remesas enfrenta algunas dificultades. Hay que recordar que la gran mayoría de remesas enviadas por nacionales en el exterior son enviadas a sus familiares, es decir son fondos privados, y los gobiernos muy difícilmente pueden influenciar el gasto de dicho dinero. No obstante, incluso cuando las remesas son enviadas a las familias, estas pueden ser utilizadas en inversiones privadas como por ejemplo compra de terrenos, capital de trabajo y activos fijos para pequeños negocios, compra de herramientas para pequeñas unidades agrícolas, etc.

IV Impacto de las Remesas en la Economía

Las remesas innegablemente, son una de las principales bases de la economía salvadoreña, razón por la cual es preciso ahondar en su forma de actuar en las variables micro y macroeconómicas. Entre las variables macroeconómicas tenemos el PIB, tasa de desempleo, balanza comercial, consumo, inversión, demanda agregada, ahorro, inflación, tipos de cambio, tasas de interés, etc.

A nivel macroeconómico, la influencia y la importancia de las remesas en El Salvador adopta una apariencia colosal. “Las remesas en El Salvador son una fuente de respaldo económico muy fuerte, que propicia a tener una economía artificial, pero contribuye al

mejoramiento del nivel de vida de los salvadoreños con respecto a su cultura consumista. El impacto macroeconómico de las remesas familiares en un primer momento muestra un aumento de manera constante y sostenida desde la década de 1980, a un ritmo promedio anual de 11.8%, pasando de ser 60 millones de dólares, hasta 1,750 millones de dólares en el 2000.

Para dimensionar de una manera más acertada la esfera macroeconómica sobre la cual incide la entrada de remesas, muchos autores explican que éstas se convierten en un rubro importante para costear el déficit comercial de El Salvador desde los ochenta, observando que el desequilibrio de la balanza comercial a partir de ese mismo año fue compensado, en mayor parte, por el creciente volumen de remesas familiares. Por otro lado, desde comienzos de la década de los noventa, las remesas han representado entre el 10 y cerca del 15 por ciento de toda la producción interna (PIB) del país, éstas han venido superando en un 20% al total de exportaciones del país.

Pero la importancia de dichas remesas no radica únicamente en cuan grande sea el monto, sino que contribuye a sostener a sectores de escasos recursos económicos, al igual que podrían contribuir al desarrollo económico y disminuir los efectos de la elevada tasa de desempleo creciente en El Salvador, si se lograra dirigir las a actividades productivas.

Todo esto, permite dimensionar la importancia de las remesas en la economía y el problema de dependencia y fragilidad que tiene la balanza comercial al estar siendo financiada con flujos imprevistos de divisas. Si la economía del país de origen está muy deprimida, de tal manera que no haya oportunidad de empleo o para desarrollar una actividad productiva, es más probable que surja esa cultura de dependencia de las remesas.

El consumo de remesas produce un efecto multiplicador en la actividad económica, pues cada dólar consumido en bienes y servicios genera más dólares en crecimiento económico para las empresas que los producen y distribuyen, por lo que son vistas como un engranaje importante para estimular la actividad productiva.

En el país el impacto de las remesas es muy grande, ya que la mayoría de las personas que viven en zona rural del país, se mantienen con las remesas que les envían sus familiares, y mayormente esas remesas son de uso económico, ya que son utilizadas para sus alimentos, estudios o para invertir, por esa razón genera demasiado ingreso para la economía del país.

V Productividad de las Remesas Familiares

Tomando en cuenta la influencia que las remesas llegan a tener en la macroeconomía nacional, podemos referirnos a una productividad cuando dicha entrada de divisas logra activar todo un grupo de capital humano, influyendo de esta forma en otros sectores e incluso en indicadores económicos. No podemos hablar de productividad si la actividad generada por las remesas no representa un ingreso para la economía ni para la fuerza de trabajo, y no contribuye al crecimiento del aparato económico.

Indudablemente, la mejor manera de hacer productiva una remesa, es abrir un círculo en el que los beneficios económicos así obtenidos sean trasladados de sector a sector, abriendo de esta forma más puertas al desarrollo y crecimiento económico nacional. En

este sentido, podríamos decir que de los distintos usos que se le dan a las remesas, a vista de la población, la producción, la inversión y el ahorro son destinos netamente productivos. El consumo es apreciado como una actividad que, al no generar ningún tipo de ganancias para las familias (significando un gasto), no puede ser considerado como productivo.

La percepción de muchas personas e incluso de algunos autores es un tanto errónea, pues al querer hacer productivo su envío de remesas, pretenden y desearían destinarlo única y exclusivamente al ahorro, al pensar que, invirtiéndolo en una cuenta bancaria, lo están haciendo productivo, dejando de lado la prioridad innegable de la subsistencia y satisfacción de necesidades básicas. Por lo que es un absurdo querer que deje de haber consumo y que todo se vaya a la inversión, pues escasamente del 10 al 15 por ciento, es lo que la gente tiene disponible, y hay que entender que el que recibe las remesas familiares no es el que decide qué hacer con ese dinero, generalmente la persona que manda la remesa es la que decide en que utilizarlo, las remesas ya vienen estructuradas y primordialmente para consumo.

Entonces, si no puede dejar de consumirse, lo más productivo que queda por hacer es aprovechar las oportunidades que brinda esa misma necesidad, es decir, entrar de lleno en el mercado de comercio, de tal forma que se propicie la multiplicación de divisas con el fin último de estimular el crecimiento económico.

Las Remesas son una entrada para todos los hogares que las reciben del exterior, pero son muy pocos los casos donde son utilizadas para invertir o para ahorrar debido que mas bien son utilizadas para el ámbito económico, o para satisfacer deseos de las personas, pero, aun así, es de suma importancia ya que es dinero que entra al país y genera ingresos para las empresas correspondientes, a través de ello se puede tener un crecimiento en la economía.

VI- Uso colectivo de las remesas

Ante el reto respecto al uso productivo de las remesas privadas, surge otra posibilidad que en la actualidad está tomando mayor importancia: Las Remesas colectivas. Usualmente, las remesas colectivas, son colectadas a través de emigrantes en el país de destino y en muchos casos a través de las organizaciones de migrantes, de las cuales hablaremos más adelante. Usualmente, las remesas colectivas buscan patrocinar algún proyecto en su comunidad de origen (construcción de infraestructura, mejoramiento de equipo educativo, fiestas patronales entre otras) y suelen tener un mayor impacto en el desarrollo de las comunidades estas comunidades. Debido a su naturaleza, se elimina el inconveniente de que las remesas son solamente fondos privados, y de esta forma los emigrantes se ponen de acuerdo en un proyecto a realizar y luego se procede a recolectar los fondos.

Posiblemente, estas organizaciones de migrantes han influido en gran medida en la visión del uso productivo de las remesas. Existe un número considerable de asociaciones de migrantes de salvadoreños en Estados Unidos (que es el principal destino de los migrantes salvadoreños) que incluso han realizado algunas inversiones en sus comunidades de origen. Por ejemplo, la Asociación de Suchitotenses Asociados en Los Ángeles (SALA) tiene diversos proyectos con impacto en su comunidad de origen Suchitoto, en el

Departamento de Cuscatlán en El Salvador. Entre ellos destacan los programas de becas para jóvenes, donativos para equipar el Hospital Nacional, apoyo para la construcción del Puerto de San Juan, etc.

Como es de esperarse, los esfuerzos de las asociaciones de migrantes para recolectar dinero y realizar diversos proyectos son dispersos, y generalmente se hacen en relación a las comunidades de origen como en el caso de la asociación de migrantes provenientes de Suchitoto. Para lograr una unificación de esfuerzos y un mayor impacto, es necesario involucrar a otros actores como el gobierno municipal, central e incluso a la empresa privada logrando incluso una cofinanciación de proyectos.

Existen por parte del gobierno central y algunas agencias internacionales de cooperación, experiencias por las cuáles se han aliado con asociaciones de migrantes para emprender determinados proyectos. Por ejemplo, el gobierno central a través del Fondo de Inversión Social para el Desarrollo Local (FISDL), proporciona fondos de contrapartida para proyectos de desarrollo local bajo arreglos de cooperación establecidos con las asociaciones de migrantes. (Ghosh,2005). Bajo dicha cooperación, el gobierno central ha apoyado una serie de proyectos a un costo promedio de \$278,689 por proyecto. De igual forma, la agencia estadounidense de cooperación internacional USAID financió un programa exitoso de becas escolares para niños y niñas con la participación de alrededor de 21 organizaciones de migrantes (PADF,2005).

Pese al impacto positivo que las remesas colectivas tienen, aún existen importantes retos que afrontar. Por ejemplo, el monto de las remesas colectivas constituye alrededor del 1 % en relación al monto de remesas privadas en El Salvador (IFAD,2004) y no existen políticas públicas claras en relación al apoyo que los gobiernos municipales y centrales pueden dar a la ejecución de proyectos beneficiosos apoyados por organizaciones de migrantes.

VII-Riesgos de las remesas colectivas.

Existen algunos riesgos latentes en el envío de remesas colectivas especialmente por parte de las asociaciones de migrantes.

En primer lugar, hay que recordar las razones por las cuáles las personas que ahora envían remesas deciden emigrar: falta de oportunidades para llevar una vida decente y en algunos casos sobrevivir en el país de origen. Es decir, el sistema vicioso los expulsa de su país, pero se nutre de los fondos que ahora los emigrantes envían. Con ello, hay que tener muy presente que la principal responsabilidad del desarrollo del país (incluyendo las comunidades regionales de dónde vienen estas personas) es responsabilidad del Estado, y no deben las remesas colectivas disfrazarse como la última solución para el desarrollo.

Adicionalmente, algunas asociaciones de migrantes se pueden mostrar escépticos ante el interés de los gobiernos y agencias de cooperación de co financiar proyectos. Esto podría representar una forma de coaccionar las acciones que dichas asociaciones en función de intereses gubernamentales y puede despertar dudas sobre el “interés económico” del gobierno hacia los migrantes. Para evitar esto, se puede trabajar en reconocer al emigrante por su valor como ser humano y no por las remesas que envían realizando por ejemplo acciones de implementar voto en el exterior, incluir a los migrantes en la formulación de políticas públicas, etc.

Finalmente, algunas iniciativas de codesarrollo financiadas por asociaciones de migrantes corren el riesgo de verse influenciadas por intereses particulares de personas (migrantes) o incluso por agencias o gobiernos, cuando estos cofinancien proyectos determinados, y que busquen primordialmente el mejoramiento de las condiciones de vida de la población meta.

VIII- Valoración crítica del uso de las Remesas en El Salvador

La necesidad de reorientar el uso de las remesas, surge con el fin de amortiguar el efecto de dependencia que la propia economía tiene de la gran cantidad de divisas que entran y el gran conjunto de factores o variables dependientes de las mismas.

Al diseñar proyectos orientados al mejoramiento del uso productivo de las remesas, la esfera macroeconómica crecería si dichos proyectos logran integrarse a la realidad nacional, pero esta mejoría se podría percibir también desde un contexto económico-familiar, pues es ahí en donde sería más fructífero el lanzamiento de dichos proyectos, porque después de todo son las familias receptoras las que deciden qué hacer con dichos ingresos, y muy a pesar de los incentivos o propuestas por parte del gobierno y demás instituciones, los receptores son los únicos actores activos en esta temática.

Frente a lo expuesto en el apartado anterior y tomando en cuenta el impacto de las remesas en la macroeconomía nacional, se considera que es primordial realizar un análisis detallado sobre los patrones de consumo promedio mostrados por las familias salvadoreñas. Esto para verificar si los bienes consumidos son en su mayoría importados o de producción nacional.

Las divisas que son enviadas al país son de uso muy importante, ya que las personas utilizan mayormente ese dinero para cubrir las necesidades básicas del hogar, en El salvador, son muy pocas las personas que utilizan las remesas para ahorrar o para invertir en algún proyecto, mas que todo son utilizado para gastos económicos de las familias, por eso su valoración critica es muy importante.

CONCLUSION

El fenómeno migratorio y el flujo de remesas son dos temáticas que no pueden ser explicadas por separado, ambas se correlacionan y determinan. Si con la migración no se sostuvieran las familias mediante el envío de remesas, la migración no tendría mayor incidencia sobre el rubro de divisas que ingresan al país; la esfera macroeconómica tampoco recibiría ninguna incidencia significativa con dicho fenómeno socioeconómico.

Sin embargo, el flujo de remesas tiene una incidencia directa en el comportamiento económico del país, los análisis macroeconómicos incluyen el rubro de las remesas como uno de los indicadores del desarrollo o crecimiento que ha experimentado el país. Se puede decir que las remesas son productivas, si con su utilización se activa parte del capital humano, se multiplican las divisas nacionales y se contribuye así al crecimiento de la esfera macroeconómica, las divisas son de suma importancia en nuestro país ya que genera ingresos económicos.

BIBLIOGRAFIAS

https://cebem.org/observatorio/documents/ccd021/Trabajo_Carlos_Ayala.pdf

<https://www.bcr.gob.sv/bcrsite/uploaded/content/category/1071610468.pdf>